

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERIONES.

SUSCRIPCIONES.
PROVINCIAS, 4 pesetas trimestre.
Único punto de suscripción, Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales. La correspondencia toda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXVI. NÚMERO 6270.

MADRID, LUNES 1.º DE FEBRERO DE 1875.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO NUM. 23

TRASPORTE PARA ASTURIAS Y Galicia, via terrestre y marítima. L. Ramirez, Alcalá, 42.

GRAN ALMONEDA
MUEBLES de las principales fábricas de París y Londres. Carrera de San Gerónimo, 83, bajo. De diez de la mañana á cinco de la tarde.

SE NECESITAN OPERARIOS PARA timbrar en color. Gonzalez Rodriguez, Carretas, 3.

PRIMERA EDICION.

(A LAS SIETE DE LA MAÑANA.)

Anoche nos transmitió la Agencia Americana los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París, 30 (8 noche).

La enmienda Walout afirmando la república, fué aceptada por 353 votos contra 352.

Créese será organizado un ministerio de los centros derecho é izquierdo.

Santander, 29.

Dos buques de guerra alemanes han entrado hoy, la goleta «Albatrus» y la fragata «Augusta». Mañana recalará de Zaráuz la goleta «Nautilus» y dentro de breves días vendrán la fragata «Rey Guillermo» de gran porte y dos vapores más que deben ser el «Savonia» y otro que se desconoce.

También en puerto, el «Civelly» hermoso aviso de vapor de la marina inglesa.

San Sebastian, 31 (2 tarde).

Ha llegado y salió puntual para esa el correo extranjero.

A las tres de la madrugada nos ha transmitido la Agencia Fabra los siguientes TELEGRAMAS:

París, 31 (noche).

A pesar de la votacion de ayer favorable á la república, el ministerio seguirá en su puesto.

El mariscal Mac-Mahon espera la votacion definitiva de las leyes constitucionales para resolver la crisis. Votadas que sean dichas leyes tomará una resolucio.

Anoche se celebró en el ministerio de Estado una junta de jefes, que se prolongó hasta alta horas, para el reparto del personal entre las diferentes secciones, que, al parecer, ofrecia alguna dificultad, por el escaso número de oficiales que hay en aquel departamento.

Parece que, á contar desde hoy, se despachará todos los dias un correo de gabinete al cuartel real.

A Cádiz llegaron anoche 68 presos políticos procedentes de Valencia, los cuales serán embarcados para Ultramar.

Tenemos entendido, dice el *Tiempo*, que aunque con carácter de interinidad ha sido nombrado para desempeñar los cargos de procapellan mayor, vicario general castrense y patriarca de las Indias, el dignísimo cardenal Moreno, arzobispo de Valladolid.

De San Sebastian dicen con fecha 28:

Noticias de la frontera indican la esperanza del reconocimiento del gobierno por parte de los titulados generales carlistas Lirio y Velasco, que se hallan hace dias en Biarritz.

Bastantes oficiales se han presentado ya á indulto á las autoridades españolas en Bayona, y aun hay buen número de ellos, entre estos varios del cuerpo facultativo de artillería, que gestionan su regreso á las filas del ejército nacional.

El tiempo bellísimo, la mar convertida en un lago, si bien no puede confiarse demasiado en él.

El marqués de Sofraga se ha dirigido desde Biarritz á París, sin que nos atrevamos á asegurar que haya sido por su voluntad.

Ha sido repuesto en el ministerio de la Gobernacion en su plaza de oficial cuarto el antiguo y coloso empleado D. Federico Sanchez Monje.

Se ha encargado del negociado de construcciones civiles y asuntos generales de obras públicas, en Fomento el Sr. Anduaga (D. Gabriel) y del de Bellas artes el Sr. Brehon.

El periódico el *Trovador* da en su número de ayer la caricatura del Sr. Fer-

nandez y Gonzalez, autor del nuevo drama *La muerte de Cisneros*, que tan brillante éxito ha alcanzado en el teatro Español.

Por el ministerio de la Gobernacion han sido nombrados inspectores de orden público: De Burgos, D. Fulgencio Sevilla y Sanchez; de Granada, D. Francisco Jimenez Cano; de Jaen, D. Manuel Esquivel; de Málaga, D. Joaquin Tudela; de Nemesio Zapata; de Gerona, D. José Puig y Pages y D. Cosme Alguizar; de Murcia, D. Luis Fernandez Hermoso y D. Juan Antonio Miranda; de Tarragona, D. Luis Camacho y Botella; y de Sevilla, D. Candido Costi.

Por alguna confusion en el manuscrito de la biografía de los insignes arquitectos Villanueva y Rodriguez, se cometió una omision importante, dejándose de citar el magnífico museo de Pinturas, construido por el primero. También rectificamos la fecha de 1711, pues D. Ventura Rodriguez nació en 1717 y hacemos estas aclaraciones en obsequio á la verdad y reconocida ilustracion del Sr. Martinez Ginesta.

En el paseo de Melancolicos ha sido muerto violentamente en la tarde de ayer un hombre por otro. El agresor fué preso y entregado al juzgado, que entiende en el asunto.

El tren de Murcia que venia á esta ha descarrilado en el kilómetro 21, entre Las Rozas y Torrelodones, sin que ocurriera desgracia alguna.

Procedentes de Sevilla han llegado cinco wagones con material y efectos de artillería.

En el tren de Zaragoza ha llegado á esta el señor duque de la Torre.

A las ocho y media de la noche anterior se ha cometido un robo de consideracion en casa de D. Lucio Martin, paseo de los Olmos, consistente en 3000 duros en plata y oro.

En la corrida de novillos verificada ayer tarde fué cogido por el tercer toro Valentin Cabanes Elches, ocasionándole una herida de poca consideracion debajo del brazo izquierdo.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes noticias de la guerra.

Norte.—El general Moriones con todas sus fuerzas avanzó ayer por Lerga y Aibar hácia el valle de Irati, siendo apoyado por dos divisiones del general Primo de Rivera que tomaron posiciones de las alturas de Sansoain y San Martin de Unx, habiendo abandonado los carlistas la serie de trincheras que habian construido en Lerga. El general Despujol marchó hácia Añorbe. S. M. el rey se adelantó hasta las alturas de Sansoain con el segundo cuerpo.

Estos movimientos se han efectuado con solo un ligero tiroteo y algunos disparos de cañon.

Castilla la Nueva.—El brigadier Casola, desde Valdemeca, á las siete de la noche del dia 30 participa que la faccion, al mando del cabecilla Rosas compuesta de dos batallones, dos escuadrones, más los restos del de Guadalupe, batido el 27 en Valsalobrillo, le guardaba en la importante posicion de Huclamo, de donde fué arrojada y perseguida incesantemente hasta más allá de los montes de Valdemeca, donde ya en absoluta dispersion, se hizo imposible seguirla más.

El enemigo ha tenido muchos muertos, heridos y prisioneros, cogiéndole armamento y pertrechos de guerra. La columna tuvo algunos heridos.

Valencia.—El gobernador militar da conocimiento de que el brigadier Morales sorprendió anteañoche en Onda á dos batallones de Cucala al mando de Arbolero. Atacado el pueblo por tres puntos distintos por el regimiento de Aragon al grito de viva el rey D. Alfonso XII, fué arrojado el enemigo, causándole muchas bajas, cogiéndole provisiones, armas y otros efectos. La oscuridad de la noche impidió que la caballería pudiese jugar y perseguir á la faccion que huyó á la desbandada en distintas direcciones.

Burgos.—El gobernador militar de Logroño participa que el capitán Aldea con fuerza de la compañía de movilizados de Alcanadre, cogió anteañoche 200 ovejas en las cercanías de los Arcos y Mendaria, 800 raciones de pan, carne y vino y 14 fanegas de cebada, cuyos víveres estaban dispuestos para los carlistas.

Ayer ingresaron en la caja de Ahorros de Madrid 516686 rs. y se devolvieron 192390.

SEGUNDA EDICION.

(A LAS CINCO DE LA TARDE.)

La *Gaceta* de hoy publica dos decretos del ministerio de Hacienda nombrando director general de Propiedades y derechos del Estado á D. Cayetano Bonafex, director de Política que ha sido del ministerio de la Gobernacion y ex-diputado á Cortes, y para el cargo de ordenador de pagos del ministerio de Fomento, con la categoría de jefe de administracion de primera clase, á D. Ramon Goicoerrea, gobernador que ha sido de Oueña.

También publica hoy la *Gaceta* los decretos del ministerio de Ultramar declarando cesante á D. Manuel Crespo Quintana, oficial de la clase de primeros, en comision, de dicho ministerio; á D. Aniceto de la Parra, D. Tomás de Castro y Lonceat y D. Felix Diaz, oficiales de la clase de segundos; á don Leon Lafuente, D. Manuel Cabanillas y D. Arturo Baldasano y Topete, oficiales de la clase de terceros; nombrando oficiales de la clase de primeros, á don Justo Zaragoza; de la de segundos, á D. Enrique Iguina y D. Luis Fernandez Guerra; declarando cesante á don Francisco Lois y Devosa, oficial de la clase de segundos y nombrándole, al propio tiempo, en comision, oficial de la de terceros; y nombrando oficiales de la clase de terceros á D. José Boada en comision, y á D. Joaquin Antonio César.

Durante la primera decena de enero, registraron los juzgados municipales de Madrid 423 nacimientos y 436 defunciones.

El círculo de la Union mercantil, en su última sesion, ha acordado no celebrar este año los bailes, que por costumbre daba esta sociedad en los años anteriores, fundado este acuerdo en el estado de guerra en que se encuentra el país.

Parece que á este patriótico acuerdo ha contribuido poderosamente el elemento joven de aquella corporacion.

La *Epoca* publicará esta noche un comunicado del Sr. D. Eduardo Asquerino, suscrito en Niza, contestando al publicado por el Sr. D. Ignacio Roja.

Arias. El Sr. Asquerino manifiesta que profesa los principios políticos que ha profesado siempre, y que respecto de la cuestión de conducta, no ha hecho más que asociarse á las patrióticas manifestaciones de la prensa liberal avanzada.

De nuestro especial corresponsal que acompaña en su viaje á la régia comitiva recibimos la siguiente carta:

Tafalla, 28.

Como anuncié á Vds. ayer, esta mañana á las ocho y media salimos de Peralta con dirección á esta ciudad.

Al llegar á la venta de San Miguel, ó sea en los campos donde se pasó la revista el otro día, punto intermedio entre Peralta y Tafalla, se hizo alto para almorzar.

El almuerzo se sirvió al aire libre y en una mesa de pino que facilitó la ventera, la que fué generosamente recompensada de orden de S. M.

Almorzaron con el rey el general Larrea, el ministro de la Guerra, el general Puiz Dana, Morale de los Ríos y sus ayudantes.

El joven monarca, que se fija hasta en los más pequeños detalles, ordenó que se diese de almorzar á los corresponsales extranjeros y nacionales que se encontraban allí presentes.

Durante el almuerzo el rey conversó largo rato sobre el ejército, y en su conversación reveló los grandes conocimientos militares que posee.

Terminado el almuerzo S. M. volvió á montar á caballo y se puso en marcha para esta ciudad.

Al llegar á Olite tuvo noticia de que iban á ser pasados por las armas dos soldados que el día anterior habían herido gravemente en un brazo á un sargento, y de cuyo desagradable suceso di á Vds. cuenta en mi carta de ayer.

A la llegada de S. M. al pueblo sus habitantes le victorearon calurosamente, así como la guarnición que allí se encuentra.

Los dos reos, á quienes ya se les había leído la sentencia de muerte inmediatamente que vieron al rey pidieron de rodillas su perdón.

El monarca, bastante afectado por ser la primera vez que personalmente ejercía su régia prerogativa, dirigió la palabra á los soldados, diciéndoles que aunque habían cometido una gravísima falta, quería empezar su reinado perdonando, y que por lo tanto les concedía el indulto que solicitaban.

Imposible es pintar el efecto que produjo una escena tan conmovedora.

A militares encanecidos en las campañas se les arrasaron los ojos de lágrimas, y las mujeres del pueblo mostraron su agradecimiento al rey, besándole los pies y colmándole de bendiciones, pasando después á abrazar á los reos, que profundamente afectados

no pudieron articular una sola frase.

En medio de entusiastas y prolongados vivas abandonó S. M. á Olite, volviendo á tomar el camino de Tafalla.

Así que divisó al rey, el fuerte de esta ciudad anunció su llegada con una salva de 21 cañonazos.

A la entrada de Tafalla esperaban al rey el gobernador de Pamplona señor Bellido, el sub gobernador Sr. Aguirre, el juez de primera instancia D. Ricardo Gaztambide, el fiscal D. Ramon Ferranz, el alcalde señor Urtaru, el diputado provincial señor Hugarte y los individuos del ayuntamiento.

Las tropas de la guarnición estaban tendidas en la carrera.

En toda esta se habían colocado de trecho en trecho mástiles con gallardetos.

Los balloones estaban todos colgados y cuajados de gente, que al pasar S. M. le victoreaba frenéticamente.

Tengo la evidencia de que no exagero si aseguro que uno de los puntos en que el rey ha recibido mayor ovación ha sido esta ciudad.

Frente á las casas consistoriales, ó sea donde se encuentra alojado el rey, se ha construido un precioso y elegante arco de triunfo por este municipio, en cuya parte superior se lee «S. M. el rey D. Alfonso XIII».

Una vez el rey en el ayuntamiento, pasó á cumplimentarlo el señor del trono el gobernador de Pamplona. Después recibió al sub-gobernador que en breves palabras manifestó al rey que sentía no poder ofrecerle otro alojamiento mejor y más digno de su real persona que la casa-ayuntamiento; que eran buenos los deseos suyos y los del noble pueblo de Tafalla, pero que en virtud de las circunstancias críticas por que el país atraviesa, no le podía ofrecer otro mejor.

El diputado provincial señor Hugarte, en nombre de la diputación de Navarra, reiteró al rey los ofrecimientos que le hizo cuando tuvo la honra de dirigirle la palabra en Tudela.

Terminada la recepción, el rey, acompañado de las personas que menciono en otro lugar y de sus ayudantes, pasó á la iglesia parroquial de Santa María, donde se cantó un solemne Te-Deum.

En la puerta del templo se encontraba el clero parroquial, que dió á besar la cruz al rey, pasando después bajo pábulo hasta el altar mayor, en el cual se había colocado un reclinatorio de un notable mérito artístico.

Terminado el Te-Deum, y al salir el rey del templo, el fuerte de Santa Lucía le saludó con una salva de 21 cañonazos.

Desde el templo, se dirigió á pie el rey á su alojamiento, rodeado de un gentío inmenso.

Por la noche hubo una gran comida,

á la que asistieron las autoridades locales de Tafalla, además del ministro de la Guerra, los generales que aquí se encuentran y los ayudantes del rey.

En esta ciudad se respira gran tranquilidad con motivo de estar ocupados por las tropas los pueblos de San Martín, Pueyo y Artajona.

Mañana sale para su destino el general Primo de Rivera.

Hoy he tenido el gusto de ver aquí el hijo del señor ministro de Estado, don Alejandro.

Esta mañana salió de esta ciudad para Artajona, donde conferenció largo rato con el general Despujol, el general don Fernando Primo de Rivera.

Los detalles que hasta ahora he podido adquirir acerca de los soldados que hirieron á un sargento anteayer, son los siguientes:

Se supone que los primeros habían tenido, momentos antes de formar, una cuestión con el sargento. Una vez formados, y al dar la voz de «á derecha é izquierda», los soldados dispararon su arma contra el sargento, que cayó gravemente herido en un brazo. Tanto los soldados como el sargento, pertenecen al regimiento de Sevilla.

Son las cuatro y media de la mañana y no puedo dar á Vds. mas noticias porque á las cinco y media sale el correo.

Y cierro la carta á las cuatro y media, porque estando alojados en una misma habitación seis corresponsales de periódicos que no disponemos mas que de una mesa y de un tintero, he tenido que esperar turno y por desgracia me ha cabido en suerte ser el penúltimo.

Excuso decir á Vds. que la carta que escriba el último no podrá llegar á esa si no la envía por telégrafo.

P. D. Se me olvidaba decir á Vds. que la población está toda iluminada y con bastante gusto.—M.

La noche del martes 2 de febrero, la sociedad de señoras titulada el «Club de las lindas», inaugura los grandes bailes de etiqueta á imitación de los de Londres y París, en el gran salón del antiguo Circo de Paul.

En el ateneo Mercantil, sociedad de dependientes del comercio de esta capital, empiezan hoy á las nueve y media de la noche las sesiones públicas de las secciones en que se divide dicho ateneo.

El día 3 del corriente celebra junta general á las siete de la noche, en la casa-palacio del señor conde de Ezpeleta (Prado, 28), la asociación de los señores de la Cruz Roja del distrito del Congreso de esta capital.

Dice un periódico que un brigadier del ejército que se distinguió por su federalismo durante los sucesos can-

tonales, ha hecho algunas gestiones en solicitud de indulto.

En cartas y periódicos recibimos hoy las siguientes noticias:

Tamarite, 27.

Hoy han amanecido en esta población 160 ginetes carlistas al mando de Camats, el cual dió orden para que no se molestase á los vecinos mas que para hacerles pagar seis meses de contribución.

A las once y media de la mañana se ha presentado repentinamente el capitán Cagigas con unos 130 hombres y ha roto el fuego contra los carlistas, causándoles muchas bajas y cogiéndoles cinco individuos y un teniente prisioneros, apoderándose de 15 caballos, armas, monturas y tabaco, mas unos 20000 reales de los que recaudaron.

Bilbao, 29.

Los carlistas de las inmediaciones de la plaza siguen desconcertados presentándose muchos á indulto.

—El jefe carlista Benavides, que mandaba la línea de Vizcaya, se ha incorporado al cuartel de D. Carlos.

—Ayer vinieron muchos aldeanos á la plaza, que estuvo muy surtida y á precios arreglados.

Anoche fué obsequiado con una serenata el gobernador civil.

Alicante, 29.

La facción de Gamundi y Boet, desde Calaceite, pasando por Cretas, se dirigió á Valderrobres, en cuya estensa llanura de La Plana salen los batallones hace cuatro dias á la instrucción.

Han recaudado tres trimestres de contribución, amenazando fuertemente y embargando caballerías y muebles á los que puntualmente no lo verifican.

Palles y Ballesteros continúan por la parte de Olite.

Se dice están convocados varios jefes carlistas de Aragón y Maestrazgo para una reunion de notables que tendrá lugar mañana en Valderrobres.

El cura de Flix, con dos batallones, que hace pocos dias pasó á la derecha del Ebro, desde Corbera se dirigió á Cherta hace tres dias.

Esta mañana ha salido de esta para Hija la brigada Catalán.

(Diario de Zaragoza.)

Valencia, 31.

Segun nos escriben de Castellon, el 28 por la noche penetraron en el arrabal de Vinaroz unos 40 carlistas, que estuvieron tiroteándose por espacio de una hora con la guarnición. Comprendiendo esta el número de enemigos con quienes se les había, intentó coparlos, pero los carlistas lo advirtieron y pudieron retirarse á tiempo.

—En el pueblo de Benasal ha habido un ligero tiroteo entre las avanzadas de las tropas y las de los carlistas sin baja alguna por ambas partes.

—El 28 por la noche llegó á Alcora el hermano de Cucala, escoltado por cuatro caballos, saliendo enseguida de aquel pueblo por el camino de Onda.

El sábado se estrenó con excelente éxito en el teatro de Novedades, a beneficio del primer actor Sr. Montijano, el drama titulado *Edmundo Keam*. La ejecución fué buena y acertada la dirección. El autor, don Manuel Florencio de Quintana, fué llamado á escena al final de los actos tercero, cuarto y quinto, y colmado de aplausos. Esta obra dará buena entrada al teatro de Novedades. También obtuvo un éxito brillante el drama en un acto titulado *la Calle de la Balconada*, siendo su autor llamado á la escena.

Ayer celebró sesión el círculo Español, pronunciando su presidente, señor Rivas Moreno, un breve discurso dando las gracias por el señalado honor que la sociedad le ha dispensado, elevándolo á la presidencia, y esponeciendo al mismo tiempo su opinión respecto á lo que el círculo ha de hacer para responder cumplidamente á las exigencias científico-sociales que han motivado su creación. Se acordó celebrar mañana martes, á la hora de costumbre, sesión extraordinaria, con objeto de proveer algunos cargos de la junta directiva que hay vacantes.

El domingo próximo disertará sobre el desenvolvimiento intelectual del siglo xv el señor Ausina.

Un colega ha oído asegurar que los generales Cotoner, Mendinueta y Rosell y el Sr. Abarzuza, habían recibido encargo de arreglar de la mejor manera posible, una cuestión desagradable que se hallaba pendiente entre otros dos generales bastante conocidos.

Noticias de autorizado origen afirman que en la actualidad se halla perfectamente asegurada la circulación de trenes por la línea de Aragón.

Se ha concedido autorización para que se publique un periódico satírico titulado *el Solfeo*, y que escribirá el señor Sanchez Perez.

Ha sido declarado cesante el delegado del gobierno cerca de la compañía del ferro-carril del Mediodía, D. Eladio Fernandez Taboada.

En el teatro de Luzon es cada noche más aplaudida la chistosa alegoría en un acto titulada *El corresponsal de diablo*, original de D. Enrique Ceballos Quintana.

Hemos visto el nuevo prospecto de las publicaciones, una relativa á la Ley sobre el consentimiento paterno en los matrimonios de los hijos menores de

